

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Parte detallada del combate del día 23 de enero último ocurrido en el valle de Tetuan.

Ejército de Africa.— Estado Mayor general.—Excmo. Sr.: Habiendo mandado construir un reducto sobre nuestro flanco derecho y como á media hora de distancia de la Aduana, que en union de esta debia proteger la comunicacion entre Tetuan y la embocadura del rio Martin, se trasladó ayer mañana á aquel punto la fuerza de trabajo, y para sostenerla dispuse se situase un batallon de infantería, dos escuadrones de caballería y un escuadrón del regimiento Artillería de á caballo á las órdenes del brigadier Villate. Como á las nueve de la mañana estuve allí, y solo ví grupos de infantería y caballería que á mas ó menos distancia se hallaban colocados en direccion á su campamento y que disparaban alguno que otro tiro á que no se les contestaba. Despues de haber hecho mis prevenciones, regresé al campo en la inteligencia de que no intentarían nada importante sobre aquel punto.

Serian las doce cuando recibí un parte del brigadier Villate, en que me anunciaba que progresivamente se habia aumentado la fuerza enemiga que tenia á su frente, y que venia muchas mas infantería y caballería, de modo que le hacia temer un ataque sério. En el acto monté á caballo para trasladarme de nuevo al punto amenazado, disponiendo al mismo tiempo que la caballería me siguiese y que avanzase el tercer cuerpo y dos escuadrones del regimiento Artillería á caballo y una compañía del tercero de po-

sicion, y al general Rios que adelantase algunos batallones sobre mi izquierda para cubrirla.

A mi llegada me encontré con que el enemigo habia avanzado hasta tiro corto de fusil de la posicion; que procuraba estenderse con un número crecido de caballería por nuestra derecha, y que la llanada al otro lado del rio Alcántara, estaba cubierta con varias bandas de caballos marroquíes. Mientras llegaban las fuerzas que habia mandado venir hice que el general García, jefe de Estado Mayor general, contuviese al enemigo por la derecha, lo que efectuó con dos escuadrones de caballería y una compañía de infantería, que desplegada en guerrilla al pié de las lagunas que cubren todo el frente, alejaron bien pronto los caballos enemigos, que se colocaron á distancia ó vinieron á reforzar el centro. El escuadrón del regimiento de á caballo, que desde la mañana se hallaba avanzado, cañoneaba al enemigo con buen éxito, y la llegada de los otros dos, con una compañía de posicion, me daban la seguridad de alejarlo sin empeñar un combate; pero el general Rios que con un batallon del regimiento de Cantabria acababa de llegar á mi izquierda, impulsado por una guerrilla que habia desplegado; y que se lanzó arrojadamente sobre el enemigo, empeñándose en perseguirlo, se vió precisado para sostenerla á atravesar las lagunas, saliendo á mi frente y á un terreno despejado, en donde todas las armas podian obrar, sin que las órdenes que mandé para que se detuvieran hubieran llegado á tiempo.

Este fué un momento crítico, pero que demostró la serenidad y deci-

sion de nuestros soldados. El enemigo que vió este batallon solo, y que conoció bien la clase de terreno que nos separaba de él, se rehizo instantáneamente, y toda la infantería y caballería le atacó con grande empeño, lanzándose encima de él. El batallon formó instantáneamente el cuadro, en el que encerró á su general con su Estado Mayor, y esperó tranquilo el ataque que fué resuelto, pero impotente, pues todos se estrellaron ante sus fuegos y sus bayonetas.

Testigo yo de cuanto iba á suceder, pues preví el pensamiento del enemigo, me lancé en su apoyo con las cortas fuerzas que tenia á mi disposicion, entre las que se encontraban dos escuadrones de lanceros de Farnesio, á cuyo frente se hallaba el brigadier Romero Palomeque, con el batallon de Baza, el de la Reina, cuatro compañías del de Zamora, Ciudad-Rodrigo y Segorbe. El terreno de nuestro frente era un pantano cenagoso y profundo, un verdadero obstáculo en otras ocasiones; pero en las que nos hallábamos, nada podia detenernos, y al salir á un terreno mas firme, ordené al general Galiano cargase al enemigo.

Instantáneamente salieron nuestros lanceros, una seccion del regimiento de la Albuera y la caballería de la Guardia Civil del cuartel general sobre él y arrollando cuanto se les presentó, siguieron sin detenerse hasta el pié del campamento enemigo, lanzando al que se detenia y al que trataba de defenderse, y cogiendo el estandarte de la caballería, despues de dar muerte al que lo llevaba.

El mal terreno que encontraron, imposibilitando la continuacion de la

carga, obligó á nuestra caballería á detenerse, pero sin retroceder un paso, hasta que habiendo llegado el resto de la division de caballería y algunos batallones de infantería, y colocada convenientemente, dispuso que se replegase por escalones sobre la masa general.

(Concluirá.)

—De *La Correspondencia de España*:

Ya están en Africa los voluntarios catalanes, conducidos por el *Piles* como anunciamos; han sido mas afortunados ó mas diligentes que los tercios vascongados, aunque empezaron á organizarse despues.

—El *Piles* ha llevado á Ceuta 50,000 duros.

—La última fuerza llegada á Africa es el regimiento de América que desembarcó el dia 2; el *Brasil* que lo conducia llevaba ademas ciento veinte acémilas.

—Ocupándose *La Época* de la construccion de una línea férrea en las costas de Africa, dice que esta es la segunda vez que los ferro-carriles figuran en los fastos militares como medios de guerra. La primer línea férrea construida con este carácter fué la de Balaklava, al frente de Sebastopol, que tan grandes servicios prestó al ejército aliado, facilitando las relaciones con la marina, el transporte rápido de las materias, tan escesivamente pesadas, que constituyen un material de sitio, y el de las subsistencias, no menos importante.

—Reparadas en Alicante las averías que sufrió el vapor *Madrid* en su choque con el *Seine*, en breve podrá continuar sus viajes.

—El primer batallon de Burgos y el resto del batallon de Estremadura han llegado á Málaga á bordo del vapor *Marqués de la Victoria*.

—El cónsul español que fué en Tánger, señor Blanco del Valle, ha pasado al campamento á visitar al general en jefe, á bordo del vapor *Leon*, que conduce muchos efectos.

—Se han dado las gracias al vicecónsul de España en Colonia D. H. W. Schimiz, por el donativo de 100 thalers de Prusia que ha remitido al ministro plenipotenciario de S. M. en Berlin, con destino á los soldados heridos del ejército español.

—Se ha aplazado el viaje á Paris que debia hacer el presidente del Con-

sejo de ministros sardo, conde de Cavour.

—El general O'Donnell (dice con mucha razon uno de nuestros colegas, ocupándose de los medios de que dispone nuestro ejército expedicionario para hacer la guerra) todo lo ha previsto. Nuestros soldados hacen la guerra con todos los auxilios, ventajas y facilidades con que pueden hacerla los de la nacion mas rica y poderosa del mundo. Tienen cañones rayados, carabinas rayadas, escelente abrigo, viveres frescos, apoyo en las fuerzas navales, y tendrán comunicacion con ellas por medio de ferro-carriles: todos los servicios están admirablemente organizados, todas las necesidades previstas, todas las atenciones cubiertas. El soldado no tiene mas preocupacion que la del enemigo; y esta, lejos de serle penosa, es su satisfaccion cuando descaosa, y su gloria cuando pelea. España es una gran nacion, y sus hijos, cuando un hombre de valor los conduce, unos héroes.

—Se calcula en setenta millones la cantidad que ingresa en el Tesoro por redenciones del servicio militar en la última quinta.

—Los temores de una próxima guerra parecen tomar fuerza en Paris. Sesenta mil hombres, que debian recibir su licencia absoluta por cumplidos, siguen sobre las armas. La Guardia imperial continúa en pié de guerra; pronta á entrar en campaña, y las bajas ocurridas en el ejército de Italia por las licencias, han sido cubiertas con el envio de nuevas tropas.

—El miércoles 24 del pasado se efectuó en Fino (provincia de Como), el casamiento de Garibaldi con la señorita Josefina Raimondi que solo cuenta diez y siete primaveras. Como testigos de la solemne ceremonia asistian por la jóven desposada, el conde Lambertoni, sobrino de Silvio Pellico, y por el general, Mr. Lorenzo Valerio.

—Los ingleses acaban de obtener una gran victoria en la India. Los Wyaghers han sido completamente derrotados por el mayor Nonner, el cual no ha perdido sin embargo mas que 16 hombres muertos y 40 heridos. La expedicion que debia salir de la India para la China, se componia de 12,000 europeos y 8,000 cipayos, en todo 20,000 hombres sin contar con la escuadra que es tambien con-

siderable.

—Durante el año último, Paris consumió por valor de 9.222,280 francos de pescado fresco de mar, 2.043,052 frs. de ostras; 2.076 153 francos, valor de pescado de agua dulce; 18 315 708 frs. valor, de caza y de aves; 19.328,785 frs. valor de manteca, y 9.641,744 frs. valor de huevos.

—Se han ensayado en Nueva-York dos bombas de incendios movidas por el vapor. La primera ha lanzado un chorro de dos pulgadas de diámetro á sesenta metros de altura, y á sesenta y ocho otro, de una y cuarto pulgadas. Horizontalmente ha alcanzado hasta una distancia de sesenta metros con el diámetro de dos pulgadas. Cuando trabajaba á toda velocidad, daba 254 vueltas por minuto, y gastaba 5,400 litros de agua.

La segunda ha llegado á lanzar un chorro de uno y un cuarto de diámetro, á 57 metros de altura. Las dos bombas montadas como las maquinas locomóviles, se ha trasportado cada una á sí misma y á 25 obreros desde los talleres en que se han construido hasta el punto del ensayo, recorriendo cuatro kilómetros en 25 minutos.

—El último correo extranjero nos ha traído las siguientes noticias que confirman la que ya en otra ocasion dimos á nuestros lectores:

En los *Anales de minas* de Paris de hace nueve años publicaron los ingenieros del ramo Malaguti y Durocher un artículo probando la presencia de plata en las aguas del mar. Esto mismo ha sido confirmado recientemente por diferentes químicos que calcularon que el agua del Océano contiene cuarenta y cuatro millones de quintales de plata disuelta. Blechero de calcula que al torro de cobre de los buques que van á la India se les adhieren en seis años 198 quintales de plata y se disuelve el equivalente de cobre, lo cual ha demostrado otro químico, M. Piesse, que suspendió sacos con hierro á los vapores que hacen la travesía entre Marsella y Corsica, cuyo metal quedó cubierto de una capa de cobre y probada la existencia de este metal tambien en las aguas del mar.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Debidamente autorizados por la ora Nina Barbieri de Tholier, prima absoluta de la compañía lirica, damos su nombre las mas espresivas gracias á los los vecinos de esta ciudad, señores es y oficiales de la guarnicion, y demas personas, de quienes recibió particulares requios en la noche de su beneficio. La ora Barbieri hace presente, que siempre será grabado en su corazon el recuerdo gratitud que motiva esta sincera y espontánea manifestacion.

A juzgar por los preparativos, merosas y lucidas comparsas recorrerán estras calles en los dias de Carnaval: el ves se reunieron algunos jóvenes para ardar el trage con que habian de formar a divertida cabalgata acompañada de la sica correspondiente. Lástima que el aporal reinante toda la semana no ceda ando de este modo la fiesta.

Abonanzado algun tanto el mal nipo que por muchos dias ha reinado, ó en la mañana de ayer el vapor fran-Hydaspe que había entrado de arriba: tambien verificó su salida para Alcu-

dia, Ciudadela y Barcelona el vapor *Mahonés*, despues de haber remolcado la fragata española *Teresita* desde Calafiguera donde pudo fondear el día de su llegada, hasta enfrente del Varadero, al que debe subir para cambiar su forro. Esta operacion, aunque sencilla, costó algunas horas de trabajo, por las ráfagas bastante fuertes que soplaban del N. E., y copiosa lluvia que la estorbaba.

Sobre la una entró otra vez el vapor francés, lo que prueba la mucha mar que encontró en el Golfo; y el *Mahonés* volvió á entrar á las 3 $\frac{1}{2}$. Parece que además de la matejada reinaba en la costa S. viento S. O. fresco.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Simon obispo y mártir, la beata Cristina virgen y San Flaviano obispo, que fué cruelmente perseguido por la infame faccion de Dioscuro, solo por haber defendido con ardor la buena doctrina en el concilio general de Efeso.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmén, en su propia iglesia privilegiada.

Mañana en la misma habrá misa solemne y sermón que dirá el Rdo. D. Juan Orfila castos de la misma.

Santo de mañana.

Santos Publico, Juliano, Marcelo, Paulino y

otros mártires, San Conrado confesor, San Barbato obispo y San Gabino presbitero, y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 49 m. y se pone á las 5 h. y 40 m.

La luna sale á las 4 y 59 m. de la M. y se pone á las 2 y 32 m. de la T

ORDEN DE LA PLAZA

del 17 de Febrero de 1860.

Servicio para el 18.

Gefe de dia: D. José Pujol y Alvareda, comandante graduado capitán del batallon Provincial de Lérida n.º 49. — Parada, los cuerpos de la guarnicion. — Hospital, Lérida. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

ANUNCIOS.

En el almacén del Regimiento de Burgos están de manifesto doce papeleras de caoba mandadas enagenar: las personas que deseen comprarlas podrán dirigir allí sus proposiciones.

La casa número 33 de la calle del Moistin está para alquilar. Tie-

168
tidarios del xerife tuviese lugar para declararse y irse á él. Esta propuesta se desechó tambien, por ser de cansar la caballeria del campo, que por ser tan corto número era preciso reservarla para mejor uso.
La noche se pasó con mas sosiego del que prometia la presta cercanía del enemigo, y en amaneciendo comenzaron los aprestos para la pelea. Todavía inquieto el xerife por el fatal aspecto que tomaban las cosas, visitó á D. Sebastian y le dijo, que puesto que su última resolución era el pelear, que lo aplazara para cuando quedaran tres ó cuatro horas del día, porque si, que Dios no quisiese, la suerte fuese adversa, era fácil salvar su persona entre la oscuridad de la noche, y si el suceso fuese próspero poco tiempo bastaria á intimidar á los moros, pues todos se le pasarían. Esto se dijo que en el campo iba mucho soldado alletizado y forzado, que al abrigo de no ser visto por la noche se desbandaria, abandonando la pelea, cuando el día haria su deber por temor de sus cabos y capitanes.
Hubo quien propuso que se dejase clavada la artillería y abandonase los carros para engañar al enemigo, y que erguazándose la ribera que corria por la izquierda, que por lo mas hondo no llevaba seis palmos de agua, se pudiese en salvo el campo la vuelta de la mañana para encontrar la armada. Con grande enojo rechazó este consejo el rey; exclamando lleno de nobleza: ¡y mi honra! Desoyendo en fin las advertencias del capitán Aldana, que con militar franqueza le dijo que si se iba á perderse, le mandó que marchase á disponer los escuadrones, y todo se dispuso para la pelea.

pelear. Primeramente se dijo que la falta de mantenimientos habia de ser estremada, porque los moros recogian todo el ganado y el pais estaba todo en armas, que se habia de perder toda comunicacion con la costa y la armada, y que la gente desmandada para buscar viveres, habia de ser presa de las acometidas de los moros que no descansarian, por ser tantos, en traerla desvelada y cansada para combatir, además en que por este medio se ponía á grave riesgo la persona del Rey que era el consuelo y la salvacion de todos. Sin embargo de tan fuertes consideraciones se adoptó este parecer que no fuera descaminado si la diligencia y la celeridad hubieran sido parte, para no dejar perder ocho dias en Cádiz, y diez y ocho en Arcila.

Si tal hubiera sucedido, el rey Moluco que á principios de junio estaba en los últimos confines del imperio, y que al saber la llegada de la armada se encontraba en Marruecos á ciento veinte leguas de la costa, no hubiera tenido tiempo para allegar sus gentes y el ejército cristiano combatiera y tomara á Larache sin obstáculo. Con la tardanza, al contrario, tuvo tiempo el Moluco para venir al encuentro de los cristianos con todas sus fuerzas, y cuando se movió el ejército de Arcila ya se encontraba él, poderosamente acampado en unos sitios cerca de Alcazar Kibir, llamado el Tremecenal, con un ejército que ninguno de los historiadores de la época le hacen bajar de cien mil combatientes de toda gente y de diversas naciones, contándose muchos moros andaluces de los que allá pasaron desde Granada, no pocos renegados, y algunos genizaros de los que le habian ayudado á ganar el reino, toda gente hecha á las armas y muy diestra. El ejército cristiano

ne dos pisos que se hallan amueblados. Informarán en la calle Nueva número 20.

En esta imprenta informarán de quien desea hallar un joven que quiera servir en clase de criado.

En la cuesta de Deyá frente al Teatro hay una colección de variados y caprichosos trages que se alquilan estos dias á precios muy moderados.

MR. LASSALLE

ÓPTICO DE PARÍS.

Poseedor de los nuevos sistemas de anteojos é instrumentos de óptica, con cristales *Flint Glass* de Bohemia, roca y pedernal del Brasil y de agua, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua.

Acaba de llegar de Paris con un completo y variado surtido de objetos de óptica, entre los que se cuentan cristales y anteojos de reflejo propios para todos los grados de debilidad de la vista, producida bien sea por efecto de la edad, excesos de trabajo, miopia, cataratas ope-

radas, inflamaciones ú otras enfermedades. Nada difícil es encontrar personas que temen el uso de los anteojos por considerarlos como signo de vejez; pero se observa que se cansa mas la vista en un año dejando de servirse de anteojos, que en un periodo de diez usando de los referidos cristales *Flint Glass*, pues la fortifican y aclaran, conservándola siempre en el mismo grado, sin causarle la menor alteracion ni desvanecimiento.

Calle del Castillo n.º 25, posada de la Sirena.

ALTA NOVEDAD

Artículos de Paris.

Mme. Lagrange y compañía acaba de llegar de Paris con un grande y escogido surtido de los géneros que á continuacion se espresan:

Prendas hechas para señora.

Chambras, Camisas, Delantales, Niños, Pantalones, Parucas, Gorras, Basines.

Gorritos para criatura.

Bordados, tejidos y á mano.

Artículos para caballero.

Camisas, Chalecos, Calzoncillos.—Gran

variedad de corbatas de última moda. Completo surtido de telas é indianas trangeras y servicio de mesa adamascado de puro hilo.

Bánovas acolchadas y de piqué.

Joyeria de última novedad.

Alfileres, Aretes, Botones, Picas, Brios, Brazaletes, Pendientes, Hebillas y otros.

Calle del Castillo n.º 124.

Permanecerán en esta 10 dias.

Para la HABANA.

Saldrá de este puerto de última del corriente á principios del primer Marzo, haciendo escala en Barcelona, la muy velera fragata pañola Teresita, al mando de su capitán D. Juan Cardona. Admite carga á flete y la despacha D. Taltavull, Angel, 22.

BAILE DE MÁSCARA.

3.º del 2.º abono.

Tendrá lugar esta noche en el Teatro de esta ciudad.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual
calle Nueva n.º 24.

movió, pues, de su campo de Arcila, y el primer alojamiento lo tomó á dos leguas de esta ciudad caminando en muy buen orden. En el tercer alojamiento llegó al real con alguna escolta Francisco de Aldana, gran soldado, y que antes de ahora habia tenido grandes pláticas sobre esta guerra con D. Sebastian, habiendo corrido disfrazado mucha parte del imperio Marruecos para observar, tomar lenguas y adquirir noticias. Venia ahora con advertencias del duque de Alba, y con encargo de D. Felipe II de presentar á D. Sebastian el yelmo y las armas que vestia su abuelo Carlos V, cuando la toma de Tunez.

Este bravo y entendido castellano fué recibido con grande alborozo por el rey, quien lo mandó aposentar cerca de sí, nombrándole superintendente general del ejército, y que fuese obedecido como su persona, aunque en verdad no encontraba este capitán sino mala voluntad y desden de la gente portuguesa.

El dia 3 de agosto se avistaron los ejércitos en las grandes llanuras que dicen de Tamita cerca de Alcazar-Kibir, por donde corre el grande rio Mugasen. Venia el Moluco muy aquejado de la dolencia que lo acabó al siguiente dia, nacida dicen de un tósigo que le habian suministrado algunos dias antes. Traido en unas andas adoseledas con lienzo y llevadas por esclavos, las dejó en cuanto se avistaron los cristianos, y montando á caballo para reparar cualquier turbacion que pudiera saltar á sus soldados, paseó todas las haces y escuadrones, ordenándolas como buen capitán con ánimo esforzado, y presentó la batalla. El rey D. Sebastian tambien preparó su gente, manteniéndose firme en el campo por dos horas, lo cual visto por el Moluco, ba-

tallando con la muerte, que tan de cerca le apremió, volvió á montar su caballo, é hizo alarde de sus hazas, como ofreciendo la pelea otra vez, pasando sus escuadrones por delante de los cristianos, y vinieron á acampar sobre la izquierda de estos, cerca del rio Mugasen.

El xerife en tanto, tendidas sus banderas delante las haces cristianas, brindaba con ellas á los portugueses con que contaba en el campo contrario, pero por tibieza, desconfianza ó temor, lo cierto es que los moros descendientes de cristianos fueron los que se le vinieron, cerrando la noche. El capitán cristiano se miraba ventajosamente alojado en una escuadra, y asegurados los flancos con dos rios de distancia, que inutilizaba las embestidas de la caballería enemiga, inmensamente superior á la nuestra. El xerife, que por los moriscos pasados era sabedor del estado en que su tio estaba, se fué para D. Sebastian y le manifestó cuan conveniente seria para la batalla, dando lugar á que espirase el Moluco, que dispersaria su campo, se dividiria en parcialidades, á caso le aclamaría á él mismo por sucesor. El xerife metió esta consideracion al consejo, que reunió aquella noche en su tienda; pero la falta de mantenimiento que no daba treguas, hicieron desechar tal proyecto. Entonces D. Duarte de Meneses, que por ser capitán en aquella guerra gozaba de gran autoridad, puso dar á los moros una encaminada aquella noche con los fronteros de Tánger, pues esta clase de ataques los conturbaba y asombraba mucho, pudiendo esperar, si no la total dispersion de la muchedumbre, al menos el que muchos se desentendiesen, y el